

Los Debates

ANO XIII DIARIO POLÍTICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA NUM. 2119

PRECIOS DE SUSCRIPCION:
Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA
Sábado 21 de Abril de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION:
En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
Cebrian y Compañía.

Observaciones meteorológicas, tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el Profesor D. Rafael Vilás.

DIA 20 DE ABRIL DE 1900

BARÓMETRO			TERMÓMETRO			Evapori- metro	Pluvióme- tro	Estado del cielo	Dirección del viento	OBSERVACIONES
Máxima	Mínima	Oscilación	Máxima	Mínima	Media					
764	761	3	23	9	16	4'7		Despejado	O. N. O.	Termómetro seco 22'50 Húmedo 21'50

La guerra del Transvaal

Los centros oficiales británicos no saben aún con exactitud lo que es de las fuerzas del general Brabant, y si lo saben se lo callan. En uno u otro caso hay motivo para suponer que la situación de las tropas coloniales, cuyo mando se reparten Brabant y Dalgety, en las inmediaciones de Wepener, continúa siendo muy comprometida.

El efectivo total de estas tropas, al que se da el pomposo nombre de división, parece que no pasa de unos 1.500 hombres; tan escaso núcleo, careciendo del apoyo inmediato de otras fuerzas, es insuficiente para intentar con éxito una reacción ofensiva; y como es de suponer que en su marcha hasta Wepener le acompañaría muy reducida impedimenta, sus provisiones no pueden ser muy numerosas ni la situación de los boers permitirá que pueda recibirlas mientras se halle a la defensiva.

Las fuerzas republicanas, en número difícil de precisar, pero seguramente muy superior al de la división Brabant, ocupan al Norte de Wepener una línea que desde Dewetsdorp se dirige a la frontera de la Basutolandia apoyada en los montes Paul Smits; al Oeste la determinada por el camino de Dewetsdorp a Smithfield, y por el Sur todo el territorio comprendido entre el río Caledon y la Basutolandia. La incomunicación de Wepener es absoluta, y así, como parece deducirse de las últimas noticias, los núcleos boers que

atacan a esta plaza reciben refuerzos de los comandos que ocupan a Dewetsdorp y Reddersburg, la resistencia de la columna británica resultará imposible.

Como siempre que se quiere neutralizar el efecto de las malas situaciones, se han hecho circular rumores de supuestos combates favorables a las armas inglesas, y entre ellos el de que el general Brabant ha ocasionado una desastrosa derrota a los boers que asedian a Wepener. Esto no es posible.

Sería necesario que el general Roberts hubiese enviado en socorro de las fuerzas sitiadas una columna muy numerosa que rompiera el cerco, y esto también es muy difícil, porque antes de llegar a la línea de asedio tendría que librar combates con otras fuerzas boers de las que ocupan el sector Sudeste de Bloemfontein, y su resultado se conocería oficialmente, de haber sido favorable. Mientras esto no ocurra, no solamente seguirá cercado Brabant, sino que continuará seriamente amenazado el flanco derecho de Roberts, así como su línea de comunicaciones, por los numerosos boers que ocupan casi todo el Sur de Orange.

El general Roberts no cuenta, en realidad, para intentar el socorro de las fuerzas de Brabant, más que con una división de infantería; con ella tiene que atender a la defensa de la plaza de Bloemfontein y no se atreverá a comprometerla en una expe-

dición insegura y tanto más incierta cuanto que se ve imposibilitado de mover su caballería ni sus cañones. Las demás divisiones las tiene empleadas en otros servicios que las ponen fuera de su alcance; una sostiene el avanzado sobre el Modder; otra opera en la zona de Kimberley, y aún resulta insuficiente; otra ha tenido que desunirse a proteger la vía férrea al Sur de Bloemfontein; los contingentes de Clements y Gatacre están asimismo empleados en asegurar el río Orange. La caballería está completamente inmovilizada y la octava división aún no se ha incorporado al cuartel general. Con la división de que puede disponer no se atreverá a intentar operaciones que no le ofrezcan seguridades de triunfo.

Dícese, sin embargo, que el generalísimo británico prepara una reconcentración de sus fuerzas para tomar la ofensiva sobre un punto cualquiera del círculo que los boers han formado en torno de Bloemfontein. Es lógico que conciba algún propósito y es natural que trate de realizarlo a toda costa, pues no ha ido a estarse de brazos cruzados hasta que la ocasión de una victoria se le presente espontáneamente; pero no es menos cierto que cualquiera que sea el plan que se proponga seguir, habrá de tropezar con obstáculos muy difíciles de salvar, pues la táctica de los boers, tan oportuna para causar imprevistos desastres a los ingleses, no permitirá a éstos, en cambio, la satisfacción de una victoria de importancia, porque rara vez podrán presentar batalla a un núcleo considerable de republicanos.

De nuestra colaboración

Hombres Y Obras

ARJONA
21 de Abril

Dos son los artistas dramáticos de que Sevilla, por ser su cuna, puede mostrarse ufana y orgullosa, pues los nombres de ambos han sido escritos con letras de oro en los anales del teatro español del siglo XIX, por haber sido los dos, en sus respectivas épocas, soberanos de la nación española.

Uno se llamó D. Joaquin Arjona y Ferrer; otro Rafael Calvo.

Arjona fué hijo de un pundonoroso y distinguido militar y de una celebrada actriz, D.^a Josefa Ferrer. En su juventud comenzó a estudiar la carrera de Medicina; pero reveses de fortuna le impidieron seguir los estudios emprendidos, y su afición le condujo al teatro.

Arjona se presentó por primera vez en escena en 1829; contaba 12 años de edad y había nacido el 21 de Abril de 1817—haciendo el papel de Pablo, en el drama «Pablo y Virginia»—Teodora Lamadrid hacía el de Virginia; contaba 8 años de edad—y despues se presentó en diferentes ocasiones, siempre como aficionado, hasta 1835, en que fué contratado a Granada como partiquino.

Un año despues era segundo actor cómico y en 1842 ocupaba el puesto de primer actor en una compañía de provincias. Dos años más tarde se presentó al público madrileño, y el recibimiento que se le hizo fué por demás lisonjero.

Para estudiar a los grandes actores extranjeros viajó por Francia e Italia, y a su regreso formó parte de la

compañía organizada por el Conde de San Luis, cuando con todo el entusiasmo que suelen despertar las buenas causas, propúsose regenerar el teatro español.

Hizo dos viajes á las Américas, y nuestros hermanos de allende los mares le confirmaron la fama que en la Península gozó.

Fué profesor de la clase de declamación del Conservatorio y fueron discípulos suyos Pepita Hijosa, Fernando Osorio, Tamayo, Zamacois y otros.

Cargado de laureles y no poco abandonado por la felicidad, bajó al sepulcro en Madrid el 21 de Agosto de 1875.

HERNANDO DE ACEVEDO.

(Prohibida la reproducción).

El milagro

La sequía era horrorosa. El ánimo se apenaba con solo dirigir simple hojeada á la perspectiva que ofrecía la campiña.

Hojas anémicas, encorreadas, amarillas; hierbas entecas, agostadas, sin jugo. ¡Qué cuadro más negro!

El clamoreo era general en la comarca. Todo el heno hacinado no llegaba para hacer frente á las necesidades de los animales que se morían de puro flacos.

El hambre cernía sus negras alas sobre aquellos moradores que veían en la lluvia la única solución de aquel problema pavoroso...

Pero la lluvia no caía, no cerraba las grietas de aquellos sedientos campos que mostraban, á guisa de bocas, reflejando el hambre de los campesinos, la sed que sentían las plantas...

En cuanto despuntaba el día, veíase al labrador azorado clavando sus ojos en el firmamento, mirando lleno de esperanzas la gris nubecilla, vagas como sus ilusiones que deshacía el astro del día con sus primeros rayos... tibios al nacer, más tarde, como Julio pesados, asfixiantes, abrasadores...

Rogativas, novenarios, súplicas y lloriqueos sucedíanse sin cesar, pero ni un nubarrón empañaba el horizonte límpido, en que el sol titilaba tostando los sesos, quemando la vegetación, pavoneándose de aquellos desgraciados.

Faltaba el recurso supremo; era menester apelar á él. La veneranda imagen de la Virgen tenía que ser sacada en procesión; á la benditísima madre del Señor estaba reservado el milagro.

Cuando la Imagen salió del templo, diríase que el sol se empeñara en jugar su última carta: proyectaba sus rayos perpendiculares sobre la nuca de los devotos, aplastándolos bajo una verdadera lluvia de fuego.

La polvareda que las pisadas de la multitud inmensa levantaban, erigíase en nube que obscurecía el sol; llevando la garganta de un polvillo tenue, que ofendía, ahogaba.

Poco después de haber salido la procesión, un punto negro que flotaba en la atmósfera hizo converger hácia allí todas las miradas.

Era una nube pequeña que se juntó con otra y otras hasta que formó un nubarrón grande, muy grande.

Gotas gordas y pesadas comenaron á caer, y el olor de arcilla, ese olor á tierra mojada, hería el olfato de todos los concurrentes.

Las bendiciones se sucedían; las oraciones menudeaban con más fervor, y pronto el aguacero deshizo aquella nube de polvo, que fué reemplazada por otra de incienso formada por las plegarias, oyéndose solo veces que decían.

¡Milagro, milagro!

SILVIO ALBA REZA.

A VUELA PLUMA

Ocupándose de los últimos cambios políticos nuestro colega *La Epoca*, órgano del partido silvelista, dice que, según tiene entendido, ante la posibilidad de que surgiera la crisis, y con objeto de emprender con los mayores elementos posibles la segunda etapa del Gobierno de la Unión Conservadora, el Sr. Silvela invitó al Sr. Duque de Tetuán para formar parte del nuevo Gabinete.

Añade que entendía el jefe del Gobierno que, habiendo desaparecido algunos de los motivos que pudieron existir antes para dificultar la unión, no podrá el duque de Tetuán dejar de prestarle su concurso.

Pero el duque, según confiesa el mismo periódico ministerial, agradeció el ofrecimiento, declarando que no lo aceptaba, lo que no era obstáculo para que siguiera prestando al Gobierno la misma benevolencia con que hasta ahora le había tratado.

†
Víctima de cruel enfermedad que durante muchos años soportó con estóica resignación cristiana, falleció anteayer en esta ciudad nuestro cariñoso amigo el joven D. Jaime Martínez Piñol.

Acompañamos á la desconsolada familia del finado en su justo dolor.

R. I. P.

†
Varios industriales de Barcelona se proponen cooperar á la empresa planteada por varios de Andalucía, Extremadura y provincias de Levante, que se proponen este año ensayar el cultivo del algodón en rama.

Dado el excelente estado de las comarcas citadas para el cultivo del textil referido y el gran consumo que de esta principalísima materia para la industria hace Barcelona, de realizarse el proyecto, resultaría beneficio y adelanto para la producción nacional.

†
Para el día 29 del corriente se anuncia una corrida, en la que serán muertos á estoque dos novillos de cuatro años, procedentes de la acreditada ganadería de nuestro particular amigo D. Joaquín Piñol, por el diestro *Canario*, y dos novillas de la misma ganadería por la cuadrilla de *Niñas Toreras*.

Buena entrada auguramos á la empresa.

†
Hoy debe tener lugar ante la Comisión mixta de reclutamiento la revisión de expedientes de los mozos de esta ciudad.

†
Los periódicos de la Habana publican una larga carta de Máximo Gomez, dirigida á su hijo, en el cual el jefe de la insurrección de Cuba declara que lo mismo que el ejército de la libertad combatió contra España, debe luchar ahora enérgicamente en favor de la independencia absoluta de la gran Antilla, á que ponen trabas los Estados Unidos.

†
Copiamos de nuestro colega *Las Circunstancias*, de Reus:

Leemos en un colega de Tarragona:

«En la mañana de ayer visitó nuestra Redacción el maestro de escuela de Villanueva de Prades, en un estado tan sumamente lastimoso de salud, el cual le hizo preciso acudir al hospital de esta ciudad en demanda de curación, habiéndosele negado la entrada en tan benéfico asilo.

Causa vergüenza que las vicisitudes por que pasa el Sr. Vives sean debidas á la carencia de recursos por no haberle satisfecho sus obligaciones durante más de cuatro años, cuyos haberes ascienden á la suma de **dos mil cuatrocientos y pico** de pesetas.

Llamamos la atención de la primera autoridad de la provincia acerca del abandono en que se encuentran los profesores de primera enseñanza en la mayoría de los pueblos de la provincia.»

Consuélese los maestros de Tortosa; aquí, al fin y al cabo, solo se les adeudan unas....

120.000 y pico de pesetas.

†
Ha sido destituido telegráficamente por el Ministro de la Gobernación el director de Sanidad del lazareto súcio de Mahon, D. José Arias Carvajal, por haber permitido dicho funcionario que desembarcaran varios pasajeros del trasatlántico «*Montevideo*», que está allí purgando cuarentena, además de no haber observado otras prescripciones sanitarias.

†
En Vinarez, á cuya ciudad se trasladó con motivo de los sucesos religiosos que ya conocen nuestros lectores, ha fallecido el teniente coronel de la Guardia civil de Castellón D. Juan Molina.

Descanse en paz.

†
En la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores se celebrarán hoy, desde las seis hasta las diez inclusive, en el altar mayor, solemnes Misas que se aplicarán en sufragio del alma de D.^a Dolores Vendrell y Garré de Climent, que falleció en Barcelona el día 21 de Abril del pasado año de 1899.

Al suplicarnos la inserción de esta noticia, se nos ruega hagamos constar que no se invita particularmente.

†
En el último reconocimiento facultativo efectuado en el Hospital militar de Barcelona, fueron declarados inútiles para el servicio los individuos de tropa:

Ramón Safón Miralles, de Adzaneta, y Francisco Sanz Marco, de Castellón de la Plana, pertenecientes al regimiento infantería de Almansa.

†
Se han declarado en huelga todos los empleados de los tranvías de Barcelona y Valencia.

†
En ambas poblaciones no circula

ningún travía y es difícil que vengán á un acuerdo los trabajadores empleados y las Empresas.

†
Las observaciones meteorológicas que publicamos hoy han sido practicadas por los jóvenes alumnos del colegio de D. Rafael Vilás, Joaquin Sabaté y José Camps.

†
Las higiénicas y económicas dentaduras de alumnio dorado que se construyen en el Consultorio Médico Internacional, establecido en Madrid, calle del Arenal, número 1, por las que tiene privilegio de invención por veinte años el doctor Busacca, se solocan sin extraer los raigones y sin cubrir el paladar.

El gremio de dentistas madrileños las ha reconocido muy superiores y ventajosas á todas las demás y ha impuesto al Sr. Busacca el máximo de contribución.

†
Para curar las enfermedades del estómago é intestino, no hay como el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos* según todos los médicos.

†
Ha sido declarado apto para el ascenso el segundo teniente D. Antolín Blanco Fernandez que pertenece al batallón de Almansa que guarnece esta plaza.

†
Los productos de Cataluña, Murcia, Aragón y Valencia tendrán en breve fácil acceso á los mercados ingleses con la línea de vapores rápidos que se estudia entre Bilbao y Southempton, por ser éste el puerto más próximo de las costas de Inglaterra.

Los ferro-carriles de la cuenca del Ebro, en comunicación con el puerto de Bilbao, constituyen el primer factor para que los frutos catalanes puedan estar en menos de 600 horas en Lóndres, llegando oportunamente para que estén al amanecer en los mercados de la capital de Inglaterra.

La marcha de estos vapores será la de 16 millas, si se logra vencer los pequeños obstáculos que se oponen á la realización de este proyecto que tan beneficioso habrá de ser para nuestra región.

Esta nueva línea estará en combinación con las líneas férreas, que harán grandes rebajas en el precio de los transportes.

†
Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos robustos y adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Audiencia Provincial

Con el tribunal de derecho de la sección primera, presidido por el señor Ximenez, se reunió anteayer el jurado del partido de Tortosa, el cual debía entender en una causa por robo, hecho que tuvo lugar en una casilla de un guardia via de la línea férrea de Valencia, en el término de Ulldecona, de donde se llevó el procesado un paraguas y una botellita de aceite, valorado en dos pesetas y cuarenta céntimos respectivamente.

Practicada la prueba, el teniente fiscal Sr. Carballo modificó sus conclusiones en el sentido de considerar

el hecho constitutivo de un delito de hurto, siendo por lo tanto de la competencia del tribunal de derecho, por el que obtó el letrado defensor señor Olesa.

Retirado el jurado, el Ministerio fiscal pidió fuese el procesado condenado a la pena de un año y un día de prisión correccional, con accesorias y costas, sin que le pueda servir de abono la mitad del tiempo de prisión preventiva, por ser doble reincidente.

El letrado Sr. Olesa nada tuvo que oponer a la calificación, por estar fundada en la confesión del procesado.

Concluido para sentencia. Representaba al procesado el procurador señor Mateu.

Formaron sala en la sección segunda los Sres. Oiz, presidente, Soler y Musté, magistrado suplente, ante cuyo tribunal se vió una causa contra dos vecinos de Horta, procesados por el delito de corta y sustracción de leña.

Practicada la prueba, el abogado fiscal Sr. Lardies retiró la acusación, por no resultar plenamente justificada el hecho de autos.

Defendía a los procesados el letrado Sr. Valls y les representaba el procurador Sr. García.

MANERA DE ROBUSTECER a los niños

La debilidad hereditaria de los niños es lo que más ha preocupado a los médicos hasta ahora; pero es un hecho reconocido ya, que se triunfa por completo de estas debilidades por medio de la Emulsión Scott. Aquí tenemos el caso de un niño cuya madre murió de tisis pulmonar, y él crecía débil y raquítico; su padre nos ha facilitado estos detalles dándonos permiso para publicarlos en bien de la humanidad.



Juan Fernández

Muy Sr. mío: Por si en algo puede serle útil la mía, pongo en su conocimiento el tener un hijo llamado Juan, de nueve años; su madre, digna siempre para mí, falleció de Tuberculosis pulmonar; de ahí que mi hijo se criaba algo de pauperado y siempre con poco apetito, y en vista de tal estado decidí darle la Emulsión Scott, buena alimentación y aire puro, según prescripción facultativa, logrando un cambio tan radical, que hoy, fuerte y robusto, siempre risueño y de buen color, está completamente curado.

Haga el uso que más le convenga de lo narrado, quedando agradecido este su S. S. g. b. s. m. JUAN FERNÁNDEZ. Su casa: San José, 97, 4.º Hostafranchs, 4 Marzo 1899.

Recomendamos eficazmente el uso de la Emulsión Scott para todos los niños débiles ó desmedrados. Son sorprendentes los beneficios que les proporciona este excelente remedio. La Emulsión Scott está recomendada por todos los Centros Médicos, y los facultativos opinan que no hay nada que la pueda suplir.

La verdadera Emulsión Scott se conoce por nuestra marca de fábrica: un hombre llevando un pescado sobre el hombro; y prevenimos al público contra las imitaciones fraudulentas. La verdadera Emulsión Scott es dulce al paladar y facilita la digestión, además de ser un remedio que contiene las propiedades curativas y alimenticias esenciales del aceite de hígado de bacalao, hipofosfitos y glicerina.

Un frasquito de prueba será enviado gratis a quien lo pida a D. Carlos Marés, 427, calle de Valencia (Barcelona), acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

LA VAGANCIA EN LOS pueblos

Vago, es todo aquel que no tiene renta, salario, sueldo, ni patrimonio,

vive sin hogar fijo ni oficio conocido. El vago consume lo que produce el trabajo de los otros, y constantemente está dispuesto a entregarse a los vicios y a cometer cualquier delito.

La vagancia, por consiguiente, es causa de miseria, mendicidad y sobre todo de criminalidad. Si el trabajo es fuente de virtudes, la pereza, indolencia y holgazanería no pueden menos de ser origen de todos los vicios.

La sociedad se pudre en la inacción, como el agua en los pantanos; pueden, pues, los jurisconsultos cuestionar acerca de si la vagancia constituye delito, ó una formación de él.

La holgazanería, las pasiones y todos los vicios son contemporáneos del hombre. Un rey de Egipto promulgó una ley que obligaba a los habitantes a dar cuenta del oficio de que vivían, y el que no la daba era castigado con severas penas. Dracon dictó leyes para que al convicto de ocioso lo matase por justicia. Plutarco revocó esta ley, pero después que los hijos no están obligados a mantener a sus padres, si éstos no les habían enseñado algún oficio.—El que no da oficio a los hijos le enseña a ser ladrón, dice un proverbio turco. Cuéntase que los galos tenían un cinturón de cierta forma y medida, y castigaban al que no cabía en él por parecerles que el que engordaba mucho era ocioso.

Los efectos de la vagancia en la criminalidad se pueden resumir en los siguientes datos: En Francia, en los dos últimos años, entre 76.613 acusados, había 11.367 que vivían en la ociosidad, de modo que un seis por ciento de los delincuentes eran producto de la vagancia.

En la referida nación, en los años de 1825 a 1841, fueron recogidos 53.846. Según una estadística de nuestra desgraciada nación, fueron procesados 654 por los delitos de vagancia y mendicidad.

Los gobiernos, pero sobre todo el de España, deben castigar la mendicidad y más que ésta la vagancia. Debe alimentar en cualquiera forma los impedidos ancianos, valetudinarios y niños, prohibiéndoles pedir limosna en la vía pública ni en el domicilio privado.

A los haraganes que no saben trabajar debe enseñarles; a los que no tienen ocupación, procurarles; a los que no pueden por imposibilidad física, socorrerles, y a los que no quieren trabajar, obligarles.

EUGENIO VILLANUEVA.

LIBROS Y PERIÓDICOS

Alrededor del Mundo

Hemos recibido el número 46 de este interesante semanario, que trae una portada en color, por Ribera, y contiene los siguientes artículos, casi todos ilustrados:

Las torres de Córdoba, por C. Huerta Stern.—El veneno de las muchedumbres.—Signos secretos de criminales.—Un perseguidor terco.—Los

venenos más mortales.—El sordomudo ciego Martín de Martín: una notabilidad española, por Cándido Rodríguez Pinilla.—Libros recibidos.—Un entretenimiento: la Santa Faz, por B. Miguel.—La procesionaria: un insecto extravagante.—Lo que dicen los piés.—Correspondencia.—Una Semana Santa original, por Martín Navarro Flores.—Trasnochadores, por D. Eusebio Blasco.—Figuras mágicas.—El día más largo.—Particularidades de los jacintos: Por qué no prosperan muchas veces.—Permanganato de potasa contra la disenteria.—Los estranguladores de Bengala: Un incidente en la frontera; guerra declarada; el Fakir loco; el regimiento escocés de Gordon; alucinaciones espantosas; capitán y teniente; un carro; contra el enemigo; visiones confirmadas; lucha suprema; prisioneros.—Las mulas del porvenir.—El alcohol y los niños, por el Dr. Pinilla.—Averiguador universal. Y las interesantes secciones tituladas: Preguntas y respuestas. Recetas y recreos, esta última con bonitos problemas.

24 páginas—37 grabados—20 céntimos número—10 pesetas suscripción año.

Redacción y Administración: Huertas, 16 y 18, Madrid.

los agregados militares de Rusia y de Holanda se han incorporado nuevamente al ejército del general Dewet. Las tropas que éste manda ascienden a 9.000 hombres. Se han apoderado de 500 bueyes y muchos mulos y caballos. El general boer Kroneman ha derrotado en Orange Riwer a una columna inglesa, causándole muchas bajas. Han regresado a Pretoria Mr. Krüger y el general Botha. Dicen de Capetown que la columna del general Varrenton ha sostenido un combate en Hoespetad al tratar de atravesar el Río Vaal con fuerzas boers mandadas por el general Delarey. La lucha comenzó al rayar el día y no terminó hasta el anochecer. Los ingleses dieron varias cargas, siendo rechazados. En una de ellas lograron hacerse fuertes en una casa de la orilla del río, desde la que dirigieron mortífero fuego de fusilería al enemigo. La artillería boer bombardeó enseguida el edificio, logrando destruirlo y causando grandes pérdidas a los ingleses. Los despachos oficiales dicen que la columna Warrenton se vió obligada a retirarse del lugar de la acción. Londres, 19.—Según noticias de Mafeking lo sitiados carecen de víveres para seguir defendiendo la plaza por más tiempo. El enemigo no bombardea la plaza, limitándose a estrechar el cerco ante la creencia de que los sitiados se rendirán por hambre. Actualmente manda las tropas boers que sitian a Mafeking un hijo del general Kronje. Merecen aprobación en Londres, las medidas de rigor contra los oficiales cuyas faltas ha señalado en su crítica lord Roberts. Se espera que el Gobierno no se limitará a ello y que destituirá a los generales Warren y Buller.

Correo Madrid

19 de Abril de 1900.

El duque de Tetuán

Interrogado acerca de la solución de la crisis, ha dicho el duque de Tetuán: «Ha sido una crisis de familia que sólo interesa a la Union Conservadora.»

«Nosotros seguiremos la línea de conducta que nos hemos trazado, continuando la campaña contra el Gobierno.»

«Este no satisface las aspiraciones del país.»

La crisis

Juzgando el resultado de la última crisis, dice El Correo, órgano del señor Sagasta:

«La crisis ministerial continúa siendo objeto preferente de las conversaciones de los hombres públicos, y faltáramos a toda noción de sinceridad si no dijéramos que la solución de la crisis merece las censuras de todos los partidos, siendo de notar que hasta los más amigos del Gobierno no ocultan su contrariedad y sus amarguras.»

El Español, por su parte, afirma, que la crisis ministerial no tiene la justificación necesaria ni en la oportunidad de reformar el partido conservador, ni en la división del ministerio de Fomento, ni en las manifestaciones consignadas en la carta dirigida al señor Gasset por el señor Silvela.

Del Transvaal

Telegramas de Pretoria dicen que

los agregados militares de Rusia y de Holanda se han incorporado nuevamente al ejército del general Dewet.

Las tropas que éste manda ascienden a 9.000 hombres.

Se han apoderado de 500 bueyes y muchos mulos y caballos.

El general boer Kroneman ha derrotado en Orange Riwer a una columna inglesa, causándole muchas bajas.

Han regresado a Pretoria Mr. Krüger y el general Botha.

Dicen de Capetown que la columna del general Varrenton ha sostenido un combate en Hoespetad al tratar de atravesar el Río Vaal con fuerzas boers mandadas por el general Delarey.

La lucha comenzó al rayar el día y no terminó hasta el anochecer.

Los ingleses dieron varias cargas, siendo rechazados.

En una de ellas lograron hacerse fuertes en una casa de la orilla del río, desde la que dirigieron mortífero fuego de fusilería al enemigo.

La artillería boer bombardeó enseguida el edificio, logrando destruirlo y causando grandes pérdidas a los ingleses.

Los despachos oficiales dicen que la columna Warrenton se vió obligada a retirarse del lugar de la acción.

Londres, 19.—Según noticias de Mafeking lo sitiados carecen de víveres para seguir defendiendo la plaza por más tiempo.

El enemigo no bombardea la plaza, limitándose a estrechar el cerco ante la creencia de que los sitiados se rendirán por hambre.

Actualmente manda las tropas boers que sitian a Mafeking un hijo del general Kronje.

Merecen aprobación en Londres, las medidas de rigor contra los oficiales cuyas faltas ha señalado en su crítica lord Roberts.

Se espera que el Gobierno no se limitará a ello y que destituirá a los generales Warren y Buller.

Derecho catalán

Instituciones Civiles de Tortosa

Dr. D. Ramón Foguét

Abogado que fué de los colegios de Tortosa y Barcelona

Véndese al precio de 6 pesetas ejemplar en la Administración y depósito de la obra, despacho del abogado D. JOSÉ FOGUET, Pasaje Franquet, TORTOSA.

CASA DE HUÉSPEDES a cargo de

Pedro Juan Mateu MAYOR, 4 SANTA BÁRBARA

Oficial barbero

Se necesita uno a todo estar en la barbería de D. FRANCISCO TOMAS, Pasaje Franquet.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3.

La gota y el reumatismo

El artrismo reconoce por causa el acúmulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y gotoso, aun cuando al parecer demuestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionalismo de sus órganos con aquel veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incansables sobre estas dolencias nos llevaron a conseguir un preparado especial que aplicado por el procedimiento *cata forestis* se introduce en el torrente circulatorio destruyendo el exceso de aquel ácido tan nocivo. Teniendo en cuenta sus brillantes resultados y que no todos los enfermos pueden concurrir en Madrid a nuestra consulta, la hemos preparado en forma de líquido para poderse administrar en gotas que es el antidisdrásico del doctor Sebleuh las cuales, careciendo de mercurio, sales de potasio y de principio alguno peligroso para el organismo, constituyen un verdadero depurativo, con cuyo empleo constante y ayudadas de la acción local de la pomada anti-reumática, Busacca, se obtiene la curación. De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el Consultorio Médico Internacional, Arenal, 1.—Madrid.

CLINICA DENTAL

del Consultorio Médico Internacional

Dos patentes de invención por veinte años para las dentaduras de níquel y aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de caucho (sistema antiguo), desde 5 ptas. En níquel ó aluminio (patentes), desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en caucho, 100 (sistema antiguo). En níquel ó aluminio, desde 200; en oro, desde 500. Empastos, desde 5; amalgamaciones, desde 10; orificaciones, desde 20.

Mento-Piretrina.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movidizos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babeo de los niños.

Coralina.—Polvo de coral esterilizado, recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio, 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo. Horas, de nueve de la mañana á seis de la tarde.

Arenal, 1, principal.—MADRID

D. Juan Bautista Borrás

Procurador

Ha instalado su despacho en el primer piso de la casa sita en la calle de Genoveses (Ensanche del Temple).

Horas de consulta

De 9 á 1 mañana y de 4 á 7 tarde.

MÉDICO-OCULISTA

D. Vicente Rodríguez

SANTA BÁRBARA

HOTEL UNIVERSAL

SALETA Y MALÉ

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco peseta diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Intérpretes á la llegada de los trenes y vapores.



DESARROLLO INFANTIL
A LOS 8 Y 9 MESES

SALVACION DE LOS NIÑOS

Denticina Oliveres INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día. La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad: la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa, Drogueria, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » PEQUEÑA 1 » »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

PAPELERIA

Francisco Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Índices, Biblioraptos, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escribanías de metal y porcelana, Tinteros de todos clases, elegante, Pisapapeles, Aparatos para hacer inimitable la correspondencia, Selvademas, Estampas y Fotos grafiás religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.

Posada Nueva

DEL

Aufarench (hijo)

(FERRERIAS) Tortosa

El dueño de esta Posada, D. AGUSTIN MARTI (Aufarench), deseoso de cumplimentar á sus numerosos amigos y de llenar un vacío que desde hace dias se venía notando en esta ciudad, ha montado su establecimiento con buenas habitaciones y comedores decentes, al estilo moderno.

Se sirven comidas desde 1 á 2 pesetas. Para mayor comodidad de los pasajeros, en dicha Posada hay carruajes de alquiler, propiedad del mismo dueño, para trasladarles donde les convenga, á precios muy económicos. De la misma Posada salen carruajes hacia la estación del ferrocarril á la llegada de todos los trenes.

Además, en los bajos de la dicha Posada hay buenas cuartos y un local apropiado para dar cabida de 10 á 15 carruajes. Hay también varias habitaciones destinadas especialmente para huéspedes, á precios muy módicos.

¡No equivocarse!

POSADA NUEVA del Aufarench (hijo), frente á la Estación del tranvia y junto al Puente Particular

(FERRERIAS) Tortosa

NOTAS.—A las dos de la mañana, ó sea á la llegada de los trenes correos de Barcelona y Valencia, se halla ya abierta la Posada, en donde pueden albergarse los pasajeros que hayan de utilizar el coche de Gandesa y Pratecompte, de cuya casa, á las cuatro de la madrugada, sale un carruaje todos los dias, hacia Pratecompte, así como servicio de Restaurant para las personas que quieran utilizarlo.

De dicha Posada sale el carruaje-correo de Alfara, así como también el coche que hace el servicio entre Tortosa y los pueblos de Galera y Santa Bárbara.

COLEGIO "LEON XIII"

de 1.º y 2.º enseñanza y carrera de facultad

Claudio Coello 55, Barrio de Salamanca

Local construido exprofeso (especial para internos)

Este higiénico y espacioso Centro cuenta con patio para recreo, Galería de cristales para los días lluviosos, Magnífico Gimnasio y completos Gabinetes de Física, Química é Historia Natural.

Diez y seis profesores todos titulados y prácticos en la enseñanza, como se demuestra por las brillantes calificaciones que obtienen por los alumnos en los exámenes oficiales consiguiendo mas del 40% de sobresalientes sin ningún suspenso.

Un ilustrado sacerdote explica los sábados las verdades más sublimes de nuestra Sacrosanta Religión; siendo frecuentes las conferencias de moral y los actos de Confesión y Comunión.

Se admiten internos en condiciones ventajosas para las familias, cuyos honorarios son convencionales y según los servicios que reclamen del Establecimiento.

Taller de sillas de varias clases

DE

DOMINGO SERRES GANDESA

En este establecimiento encontrarán las personas que se dignen visitar sillas de todas clases, balancines, etc., etc.

Todos cuantos encargos se hagan se servirán con puntualidad.

Don Modesto Dalmau

Procurador de los Tribunales

Rambla de San Juan, 115, 2.º

Tarragona

Aviso importante

D. VICENTE MORELLÓ, vecino del arrabal de Jesús, calle de Misericordia, núm. 24, facilita la venta y compra de fincas y dinero á préstamo con buenas hipotecas.

Para mas detalles dirigirse al mismo.

Alfonso Meifren

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curación de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Casuar-chouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pehtra compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

Importantísimo

á los industriales todos, pobres y ricos

¿Quereis alcanzar pronto y honradamente fortuna y crédito?

Adquirir EL TALISMAN, que se remite por correo, enviando dos pesetas en sellos de correos de á 15 centimos de peseta ó letra de fácil cobro á D. J. B. CLARA.

Calle de la Universidad, 35 y 37

BARCELONA